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De acuerdo al seguimiento que la 
Universidad Johns Hopkins le ha dado a 
la pandemia, el lunes se rebasó el millón 

de muertes por Covid-19 en el mundo. Los 
números indican que América Latina es la zona 
más afectada, y que México se encuentra entre 
los países con mayor cantidad de contagios y 
decesos.

Hace poco más de diez meses se registró 
el primer contagio de este nuevo tipo 
de coronavirus en Wuhan, China, mismo 
lugar donde, el pasado once de enero, 
también se reportó el primer fallecimiento. 
Desde entonces, el virus se ha propagado 
prácticamente a todos los países, con 
excepción de casos aislados cuya ubicación 
geográfica los exentó de la enfermedad.

Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario 
de Salud, confirmó que el primer contagio 
en México fue registrado en la capital el 
veintisiete de febrero.

Si bien, se esperaba que el secretario de Salud, 
Jorge Carlos Alcocer Varela, fuese la cara 
del gobierno en lo relativo a la pandemia, su 
imagen se encontraba desgastada tras la 
complicada implementación del Instituto de 
Salud para el Bienestar (Insabi). Además, 
parecía evidente que López-Gatell contaba 
con habilidades de comunicación más aptas 
para desempeñar la encomienda.

El desempeño del subsecretario no ha 
estado exento de controversias. El exceso de 
exposición mediática a la que se ha sometido 
le costó credibilidad ante la población pues 
provocó que emitiera mensajes contradictorios 
sobre temas de gran impacto para el desarrollo 
de la pandemia, como el uso de cubrebocas o 
la aplicación de pruebas.

Asimismo, Hugo López-Gatell fue sujeto de 
críticas, e incluso denuncias, por el “modelo 
Centinela”. Este fue un sistema concebido 
por el gobierno para vigilar el aumento de 
contagios en el país; sin embargo, nunca quedó 
claro cómo funcionaba pues las explicaciones 
eran poco claras o incluso contradictorias. Lo 

que sí se sabía de este esquema era que se 
basaba en pronósticos altamente favorables, 
por lo que las cifras oficiales presentadas son 
menores a la realidad.

El Canciller mexicano, Marcelo Ebrard, fue 
otro de los funcionarios que ha adquirido 
protagonismo ante la crisis. El secretario 
de Relaciones Exteriores comenzó a ejercer 
funciones que no eran propias de su cargo por 
tratarse de asuntos interiores de la nación, 
situación que lo hizo lucir como un segundo 
secretario de Gobierno.

Desde un inicio, era claro que el exceso de 
obligaciones adquiridas obedecía a intereses 
electorales futuros. Esta intención se pudo 
constatar cuando Ebrard centró sus esfuerzos 
en conseguir la vacuna del Covid-19; él habría 
de ser el gran salvador del país. En las últimas 
semanas, se ha abocado a generar acuerdos 
con organismos internacionales, públicos y 
privados, para garantizar que México tenga 
acceso temprano a la cura.

Ebrard no ha sido el único en la búsqueda 
de este objetivo. Miembros de la Iniciativa 
Privada (IP) mexicana, de la mano de 
empresarios como Carlos Slim, establecieron 
acuerdos para colaborar en el desarrollo de la 
vacuna de AstraZeneca, la cual ha presentado 
complicaciones en su fase probatoria.

Los empresarios incluyeron al gobierno 
mexicano en los acuerdos tomados, lo cual 
representó un importante gesto dada la 
delicada relación entre el ejecutivo y el sector 
privado, particularmente después del inicio de 
la pandemia.

El sector empresarial presionó al gobierno 
desde que comenzó la contingencia para que 
estableciera facilidades fiscales a su favor 
y planes de reactivación económica. Ante la 
reiterada negativa del ejecutivo federal, la 
IP se vio forzada a buscar opciones por su 
cuenta. Así, la Confederación Patronal de la 
República Mexicana (COPARMEX) concretó un 
crédito millonario con el Banco Interamericano 
de Desarrollo.

Un millón de muertos
LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Ahora bien, para poder juzgar el 
desempeño del gobierno federal ante 
la pandemia es necesario observar las 
cifras. En México existe un promedio 
de 591 muertes por cada millón de 
habitantes, y hay 12 pruebas disponibles 
por cada mil habitantes, lo que representa 
una de las menores en el mundo. De igual 
manera, con más de 66 mil fallecidos, y 
733 mil contagios (cifras de cuando se 
anunció el millón de contagios), nuestro 
país se encuentra entre las diez naciones 
más afectadas por el Covid-19.

Recordemos que, de acuerdo al modelo 
Centinela, se puede asumir que las cifras 
reales son ocho veces mayores a los 
números oficiales. Esto significa que el 
panorama que afronta el país es peor de 
lo que podemos ver.

Aunque escazas, el gobierno federal ha 
tomado decisiones y acciones acertadas 
para combatir el virus. En un principio, 
tuvieron la sensibilidad de repartir 
apoyos económicos a grupos vulnerables 
para mitigar el confinamiento. De igual 
manera, se actuó con sensatez al cancelar 

las clases presenciales y llevar a cabo un 
plan de educación en casa; es cierto que 
su implementación ha sido complicada y 
los resultados serán limitados, pero se 
continuó la labor educativa sin exponer 
las vidas de los jóvenes, como sí se hizo 
en otros países.

A siete meses del primer caso en México, 
el desempeño del gobierno federal ha 
dejado mucho qué desear. El sistema 
establecido para darle seguimiento 
al coronavirus carece de veracidad, 
lo que repercute en la confianza que 
los ciudadanos le tienen al gobierno. 
Existen importantes esfuerzos para 
asegurar el acceso a una vacuna, pero 
los mejores pronósticos indican que aún 
faltan meses para la concreción de este 
escenario, entonces no se resuelve el 
problema presente. Aún más, el sector 
empresarial se ha visto desamparado por 
el gobierno, lo que limita su capacidad 
para reactivar la economía de manera 
pronta y contundente. Es cierto que ha 
habido acciones positivas, pero, desde lo 
general, parece que la balanza se inclina 
hacia lo negativo.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Cancelación de fideicomisos
-Polémica en sector turístico estatal
-Debate presidencial de Estados Unidos
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Este miércoles se aprobó un dictamen en la Comisión de Presupuesto 
del Congreso Federal para eliminar 109 fideicomisos establecidos por el 
Estado para sectores específicos. Con esta acción, el gobierno federal podría 
reasignarse más de 68 mil 478 millones de pesos, pero dejaría de darle apoyos 
a científicos, artistas, intelectuales, deportistas y víctimas, todos mexicanos. –
planteó a los presentes el editorialista, dando inicio a la plática de esta semana 
– Incluso se vería afectado nuestro medio ambiente.

- ¿Cuáles son los fideicomisos que se planea desaparecer? –preguntaron en la 
mesa

Los mexicanos afectados directamente por la 
cancelación de los fideicomisos temen tener que ir a 

mendigar migajas anualmente a Palacio Nacional para 
seguir contando con recursos.
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-Son demasiados para poder recordar 
todos, pero entre los principales que 
identifiqué se encuentran el Fondo 
Metropolitano, el Fondo para el 
Cambio Climático, el Fondo para la 
Protección de Personas Defensoras 
de Derechos Humanos y Periodistas, 
el Fondo Institucional del Conacyt, 
el Fondo de Desastres Naturales, el 
Fondo de Financiera Rural, el Fondo 
de Inversión y Estímulos para el Cine, 
el Fondo para el Deporte de Alto 
Rendimiento y el Fondo Sectorial de 
Investigación para la Educación. –
respondió la reportera

-Además de los sectores afectados, 
los legisladores de oposición también 
expresaron inconformidad por la 
postura del ejecutivo. Recordaron que 
el gobierno había intentado eliminar 
44 fideicomisos en abril, pero los 
bloques opositores en las cámaras 
lograron detenerlo. Asimismo, 
opinaron que si había corrupción 
en ellos debía componerse, pero no 
eliminar todos. –mencionó el escritor

-El sector privado igual reprochó lo 
sucedido. Gustavo de Hoyos, titular 
de la Confederación Patronal de la 
República Mexicana, calificó el actuar 
del ejecutivo como draconiano, y 
explicó que estaba bien acotar y 
revisar fideicomisos, pero era un error 
eliminarlos todos. –dijo la empresaria

-Los mexicanos afectados 
directamente por la cancelación 
temen tener que ir a mendigar migajas 
anualmente a Palacio Nacional para 
seguir contando con recursos. De 

igual manera, compartieron que 
algunos de quienes reciben apoyos 
por medio de estos, hoy se encuentran 
trabajando en temas relacionados al 
Covid-19. –expuso el político.

-Nuestro presidente, Andrés Manuel 
López Obrador, dejó en claro que 
las personas seguirán recibiendo 
apoyos, pero es necesario meter 
orden en los fideicomisos. Explicó 
que no hay control sobre una bolsa de 
casi 700 mil millones de pesos, pues 
no hay trasparencia en su utilización 
ni revisiones en los procesos para 
entregas. –argumentó en consultor

-Recordemos que esta acción fue 
una propuesta de campaña; esto 
significa que las personas votaron a 
favor de ella. Andrés Manuel reafirma 
su postura a favor de la ciencia y 
la cultura, pero en contra de los 
privilegios y la corrupción con esta 
decisión. –sostuvo el analista – Se 
trata de una discusión para establecer 
nuevos esquemas de financiamiento, 
no hace falta politizar de más el 
asunto.

-Habrá que ver la recepción de la 
propuesta en las Cámaras, pero 
parece que pesará más la mayoría de 
Morena. Esperemos que diga la verdad 
el presidente cuando afirmó que los 
mexicanos beneficiados seguirían 
recibiendo los apoyos, aunque lo 
dudo; la Cuarta Transformación se 
acabó los “guardaditos” de la nación 
y busca donde poder arañar más 
presupuesto. Lo ideal sería que, si 
se necesita más dinero, se sacara 

del nuevo aeropuerto, el Tren Maya 
y Dos Bocas, pues son proyectos con 
poca viabilidad y que implican costos 
excesivos. –concluyó la abogada
 

.  .  .
  

-Una vez más causó polémica la 
secretaria de Fomento Turístico, 
Michelle Fridman Hirsch; esta 
vez por la presunta campaña de 
difusión turística llevada a cabo con 
influencers. –presentó la empresaria 
–Seguramente leyeron algo al 
respecto en la prensa nacional.

-Entiendo que un grupo de seis 
jóvenes, supuestas personalidades 
de la televisión y YouTube, viajaron 
a Yucatán para promocionarlo 
en sus redes sociales. Subieron 
fotos y videos del lugar donde se 
alojaron (la Hacienda Xcanatún), sus 
comidas y los lugares que visitaron. 
Uno de estos lugares fue la zona 
arqueológica de Uxmal, y al parecer 
tuvieron problemas con el personal 
del sitio por lo que los expulsaron de 
este. –platicó el escritor

-Antes que sucediese lo de Uxmal, se 
comenzaba a percibir inconformidad 
por parte de sectores de la ciudadanía 
hacia la presunta acción del gobierno. 
No estaba claro si el ejecutivo estatal 
había organizado el viaje de los 
influencers, pero se presumía que era 
el caso pues cuando publicaban las 
fotos de su viaje utilizaban el hashtag 
#visityucatan y mencionaban a la 
cuenta @yucatanturismo. Además, el 
pasado miércoles había iniciado el 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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Tianguis Turístico Digital, entonces 
las fechas coincidían.

-Así es, amigo Baltasar. –retomó 
la empresaria- Empezaron a surgir 
preguntas sobre qué impacto tendría 
este esfuerzo en el Estado o cuánto 
le costó a los yucatecos, por lo que 
la secretaria Fridman hizo algunas 
aclaraciones en sus redes. Explicó 
que los influencers no cobraron por 
la visita, que empresarios voluntarios 
absorbieron los gastos, que 
contemplaban generar doscientos 
millones de impactos con las 
publicaciones y que correspondía 
a lo establecido en el Plan de 
Recuperación frente al Covid.

-Para este punto aún parecía mínima 
la polémica, pero, después de lo 
sucedido en Uxmal, tuvo un alcance 
nacional. –afirmó el editorialista- El 
Sindicato Nacional Democrático de 
los Trabajadores de la Secretaría de 
Cultura, sección Yucatán, compartió 
un comunicado el veintisiete de 
septiembre en el que explicaba por 
qué el personal de Uxmal retiró de la 
zona arqueológica a los influencers. 
De acuerdo al mensaje, los jóvenes 
se rehusaron a seguir las medidas 
de seguridad e higiene establecidas 
por la pandemia, tenían una conducta 
poco apropiada e incluso amenazaron 
al personal que laboraba en el sitio.

-Me llamó la atención que, en el 
comunicado, el sindicato explicó que 
no buscaba una disculpa por parte de 
los influencers; consideraba que estas 
personas no tenían la capacidad para 
dimensionar las consecuencias de 
sus acciones. Sin embargo, pensaba 
que sí era necesario dejar en claro 
que sentaban un precedente negativo 
y un mal ejemplo para sus seguidores 
sobre cómo comportarse in sitios 
culturales como Uxmal. –comentó el 
político

-Según indicaron algunos medios 
locales, al día siguiente no se les 
permitió el acceso a Chichen Itzá por 
la polémica en Uxmal. –compartió el 
consultor

-Tras el fuego mediático recibido, 
Michelle Fridman emitió mensajes 
para tratar de deslindarse de 
culpabilidades, pero su versión 
contraviene lo dicho por el sindicato, 
e incluso lo sostenido por ella 
misma días antes. La secretaria 
dijo que la empresa de publicidad 

que trajo a los influencers negó que 
los trabajadores del sitio hayan 
expulsado a alguien. Asimismo, en 
un medio nacional aseguró que la 
visita no formaba parte de ninguna 
campaña de la dependencia, pero 
días antes había argumentado, como 
dijo nuestra amiga empresaria, que el 
esfuerzo estaba contemplado en el 
Plan de Recuperación frente al Covid. 
–expuso la abogada

-Se suma otra polémica al portafolio 
de la secretaria. Antes se le había 
criticado por cosas no menores como la 
contratación de la empresa “Magnos”, 
acusada de corrupción en distintas 
entidades, para la organización del 
Festival Internacional de la Trova. 
También fue duramente señalada 
por decir que sería más fácil borrar a 
Progreso del mapa que invertir en el 
puerto, y tachada de prepotente por 
contestarle a los diputados locales 
en una comparecencia que buscaran 
las respuestas a sus preguntas en el 
portal de transparencia. Finalmente, 
por poner un ejemplo más reciente, 
el reconocido chef Ricardo Muñoz 
la exhibió en redes sociales por 
pretender colgarse del logro de doña 
Rosalía Chay, quien protagonizó 
un capítulo de una serie culinaria 
en Netflix por sus habilidades para 
cocinar cochinita enterrada. – recordó 
la reportera

-A diferencia de los ejemplos que 
menciona nuestra amiga reportera, no 
considero que el plan de los influencers 
sea un desacierto. Sin duda terminó 
siendo perjudicial por el castigo 
mediático recibido y la presunta 
polémica en Uxmal, pero invitar a 
personas famosas para darle valor 
turístico a un lugar es una estrategia 
ampliamente utilizada, que además 
ha generado resultados positivos en 
Yucatán durante sexenios anteriores. 
–reflexionó el analista

-Coincido, si este esfuerzo no rindió 
frutos es por dos motivos. El primero 
por falta de sensibilidad para llevarse 
a cabo, tanto en la elección de los 
promotores como en la presentación 
del plan, pues pareció una manera 
frívola de presentar un destino 
con gran valor cultural. El segundo 
motivo, y probablemente el más 
importante, es la mala relación que 
Michelle Fridman ha procurado con 
la población civil, actores políticos, 
privados e incluso la prensa. –
concluyó la empresaria

 .  .  .

-El martes 29 de septiembre se 
llevó a cabo el primer debate entre 
los contendientes a la presidencia 
de Estados Unidos. La mayoría de 
los críticos y analistas coinciden 
en que el ganador del debate fue el 
antiguo vicepresidente Joe Biden, 
aunque no por mérito propio, sino 
por la postura agresiva del actual 
presidente, quien busca reelegirse, 
Donald Trump. –presentó el 
consultor- Lo natural sería pensar 
que este último fue el perdedor del 
encuentro, pero el consenso general 
indica que los verdaderos perdedores 
fueron el pueblo norteamericano por 
presenciar el peor debate presidencial 
en la historia de su país.

- ¿Qué temas se abordaron en el 
ejercicio? - preguntaron en la mesa
-Discutieron sobre el Tribunal 
Supremo, la pandemia, la economía, 
las tensiones raciales en el país, el 
cambio climático y la integridad del 
proceso electoral. Ambos candidatos 
tuvieron dos minutos para 
posicionarse sobre las temáticas 
y luego se les dio un espacio para 
contrastar sus ideas. –contestó 
la reportera- Al menos eso fue lo 
que se tenía planeado pues, si bien 
se abordaron todos los temas, 
Donald Trump interrumpió en varias 
ocasiones a Biden. Esto entorpeció 
el ejercicio y terminó pareciendo una 
discusión abierta más que un debate 
estructurado.

-El primer tema fue sobre la 
designación de un nuevo juez a la 
Suprema Corte, y Trump argumentó 
que era válida su pretensión por 
concretar el proceso antes de las 
elecciones, mientras que Biden 
sostuvo que era injusto. –dijo el 
editorialista- Después hablaron 
del Covid-19, sin duda un tema 
sumamente delicado, y el candidato 
demócrata le reprochó al presidente 
el manejo que ha dado a la pandemia. 
Por su parte, el candidato republicano 
aseguró que habría más muertos 
si gobernara su contraparte, e hizo 
énfasis en la importancia de reactivar 
la economía.

-Precisamente ese fue el siguiente 
tema que discutieron, la economía. 
–intervino la empresaria- Donald 
Trump afirmó que Estados Unidos se 
encontraba bien en este rubro hasta 
antes de la pandemia. Joe Biden 



Semanario de Información y Análisis Político10

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

puso sobre la mesa el pago de impuestos de Trump, pues 
el fin de semana se publicó un reportaje en el New York 
Times que exponía al actual presidente por haber pagado 
únicamente 750 dólares en impuestos hace tres años.

-Aunque este era un argumento contundente, el candidato 
demócrata no pudo capitalizarlo correctamente, y le 
permitió Trump deslindarse.  Dijo haber pagado millones 
de dólares en impuestos, y que si los grandes empresarios 
reducían las cantidades por pagar, era por beneficios 
fiscales que políticos como Biden habían aprobado desde 
hace años. –expuso el analista

-Si tuviéramos que definir en qué momento perdió el 
presidente Trump, forzosamente debería ser cuando se 
habló de la tensión racial y violencia que aqueja a Estados 
Unidos en la actualidad. Propuso ideas sólidas como la 
procuración de la ley y el orden, la reconstrucción del 
ejército y la designación de republicanos como titulares de 
juzgados federales; sin embargo, todo se vino abajo cuando 
no condenó públicamente a los grupos se supremacía 
blanca.

-El moderador, Chris Wallace, le 
dio la oportunidad de hacerlo en 
un par de ocasiones, pero siempre 
buscó la tangente. Cuando no pudo 
continuar evitando el tema, llamó 
a un grupo específico, los Proud 
Boys, a mantenerse al margen 
de las elecciones. La frase fue 
tomada como lema de este grupo, 
ya que se sintieron validados por 
el presidente. –explicó la abogada

-Después hablaron del cambio 
climático. –comentó el político- El 
republicano dijo que quería aire 
y agua sin contaminación, pero 
también sostuvo que no estaba 
completamente de acuerdo con las 
energías limpias pues resultaban 
más caras. El demócrata expuso 
que, si fuese electo, bajaría el 
precio de este tipo de energías.

-Todo lo anterior, salvo el no 
haber condenado a grupos 
supremacistas, carece de 

relevancia tras el debate, y muy probablemente no tendrá 
mayores consecuencias en la elección. No es el caso del 
último tema que discutieron, pues propicia un panorama 
preocupante para el desarrollo del proceso electoral. Al 
hablar sobre la integridad de este (el proceso electoral), 
Biden aseguró que respetaría los resultados pues confiaba 
en el proceso, pero el presidente Donald Trump afirmó que 
habría fraude.

-El comentario de Trump refiere específicamente a 
la modalidad de votación mediante correo que está 
implementando Estados Unidos. Decenas de miles ya 
emitieron sus votos, y el presidente sostiene que se han 
encontrado papeletas con su nombre tiradas en basureros, 
lo que demuestra un evidente fraude. –compartió el 
analista- Si consideramos la crisis social perceptible en 
nuestros vecinos del norte, podrían presentarse sucesos 
violentos a lo largo de la jornada electoral. El pronóstico 
de Trump únicamente hace que los bandos se preparen 
para la inminente controversia.

-Este debate presidencial es considerado por los expertos 
como el peor que se ha llevado a cabo en la historia 
norteamericana. Inclusive, la prensa internacional lo criticó 
al unísono, y coincidió en que parece ser la decadencia 
de la democracia estadounidense. La actitud agresiva 
de Trump, aunque esperada, no pudo ser contenida por 
el moderador Chris Wallace ni evadida por el candidato 
Biden. –reflexionó la empresaria

-Habrá que ver cómo se desarrollan los siguientes 
debates, el segundo está programado para el 15 de octubre 
y el último para el día 22 del mismo mes. Según ha dicho 
el comité organizador, planean modificar el formato de 
las intervenciones para evitar el caos visto en el primer 
encuentro. De acuerdo a lo que se ha comentado, podrían 
cortar el micrófono de los participantes para evitar 
interrupciones. –concluyó la abogada.

La mayoría de los críticos y 
analistas coinciden en que el 

ganador del debate fue el antiguo 
vicepresidente Joe Biden, aunque 

no por mérito propio, sino por 
la postura agresiva del actual 

presidente
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LINEA DIRECTALÍNEA DIRECTA 

Los agentes de los palacios ya ven 
la siguiente etapa de la lucha por 
la presidencia municipal de Mérida 

que se tendrá en las boletas electorales 
del vecino 2021. Sobre todo, las líneas 
directas escritas por la esquina de la 
diputada federal, Cecilia Anunciación 
Patrón Laviada. Su instalación en el comité 
municipal del PAN, su constante cambio 
de imagen personal y una, no, llamativa 
promoción mediática es lo que acompaña 
a su reciente anuncio, ya abierto de ir 
por intentar desbancar, en su momento, 
al actual primer regidor Renán Alberto 
Barrera Concha.

Desde luego, esto, al interior de Acción 
Nacional en donde uno de sus principales 
métodos es la votación de su militancia, 
aunque, hay otras opciones en las que, 
incluso interviene su Comité Directivo 
Nacional a través de la aplicación de lo indicado en sus 
estatutos. Es conocida la versión y se comenta casi de manera 
generalizada, que gente del propio gobernador Mauricio Vila 
Dosal, podría ser la operadora de doña Cecilia Anunciación, que 
no es malo, de ninguna manera; si ello se desarrolla fuera de 
los horarios de trabajo y con recursos no del erario público a 
sus alcances. Como se ha reiterado en ocasiones anteriores 
son voces que están con un bando o con el otro. Nada en 
firme, simples versiones de las ocasiones de los constantes 
encuentros de estudiosos y especialistas en los temas políticos 
locales y nacionales.

Una imagen que dejó varias lecturas son las recientes 
fotografías en donde la diputada federal, aparece con su boletín 
correspondiente, luego de atender el tema de los baches en 
Mérida, no con una supuesta intención de unir fuerzas con 
su compañero de partido Barrera Concha; sino más bien con 
la posible inversión en donde se entiende que lo podría estar 
haciendo ante la falta de atención del actual Ayuntamiento, 
vaya como si fuera de otro partido el gobernante de Mérida. 
Comentan que si en verdad, el interés era unir esfuerzos pues 
hubiera invitado a su compañero Renán Alberto para que juntos 
dieran esa buena solución a ese tema, que se viene atendiendo, 
sobre todo en esta temporada de lluvias.

En otro sentido, parece que fallaron un poco sus publicistas 
al tomar el supuesto control de la maquinaria de aplanación 
del material del bacheo. Aparte de las manos finas, se ve muy 
forzada esa fotografía, quizá exagerada para una parte de 
los analistas. Dijeron que la tienen que llevar con temáticas 
más acordes a su perfil. Diferencia en las gráficas, pudo haber 
hecho el mismo apoyo, pero exponerlo con otros ángulos de 
presentación, sobre todo que ahora hay mucha creatividad en 

la modernidad digital y de medios. Hay 
atrevidos que destellan que en vez de 
sumarle puntos esa presentación y foto, 
pudo haber logrado resultado contrario, 
a la política que en su primer encuentro 
real en las urnas fue vencida, por un 
candidato con menos medios económicos 
y mediáticos a su alcance; que al final 
del proceso la venció en esa experiencia 
dolorosa y que, a pesar de que la ha dejado 
marcada, no quiere decir que no pueda 
remontar. Basta recordar la caída de Ivonne 
Araceli Ortega Pacheco que fue vencida 
por Beatriz Zavala Peniche en disputa por 
el Senado de la República y en tiempo no 
muy lejano remontó y ganó la gubernatura 
del estado de Yucatán. Así son los tópicos 
de la política, son cambiantes, incluso, en 
algunas versiones imprescindibles.

En su encuentro virtual de la presente 
semana, los agentes de los palacios, también consideran que 
el actual presidente municipal Barrera Concha, de manera 
lógica, además de mantener o quizá aumentar sus labores 
bajo su responsabilidad y su exposición en los medios, se 
verá reforzada, aunque, no ha parado de esas dos posiciones 
laborales y de imagen. Como se dijo en un principio, se ha 
entrado de lleno a la siguiente fase, que ya estaba esperada por 
ambos bandos del PAN, vienen más fuertes para batallar por la 
candidatura de este instituto político para el 2021. Por demás 
interesante se verá las opciones de ambos contendientes 
confesos, hasta ahora. Hay que estar pendientes.

Seguramente, los asesores de ambas esquinas, estarán 
afinando cada movimiento en el tablero político y las notas 
en la partitura para las melodías que ofrecerán al interior y 
exterior del PAN. Dicen que pueden empezar de nuevo a surgir 
los llamados golpes bajos, esos que aprendieron del PRI de 
antaño y que le siguen dando vida para pérdida del avance 
de la democracia. Lo ideal debería de ser una campaña de 
ambas partes, en un nivel de altura que los haga diferentes 
en verdad, y que, no vaya a terminar en un rompimiento de 
pronósticos reservados. Se confía en que ésta fuerza panista 
unida, podría lograr más triunfos aún; pero, divididos por 
acciones inconfesables, pueden dar paso, por ejemplo, a un 
Pablo Gamboa Miner o como sueltan a un Jorge Carlos Ramírez 
Marín, por el PRI para volverlos más competitivos por la misma 
posición; aunque se duda que con Renán Barrera en la boleta 
tengan muchas posibilidades, y otros dicen que a la fecha, 
una Patrón Laviada sería más vulnerable ante la experiencia 
y resultados de esos dos priistas nombrados como un simple 
ejemplo de lo que podría acontecer. Pero, todo está en el aire, 
todavía.

Por Genoveva Castro Manzanilla
Correo: genovevacastrom17@gmail.com

EN ESTA ESQUINA… INICIA LA LUCHA POR 
LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE MÉRIDA 

La diputada federal, 
Cecilia Patrón Laviada.
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 Lo ideal, opinan los agentes de los 
palacios es que los panistas, deberán 
de tomar decisiones no solo por 
compañerismo de un grupo o dados 
cargados con el hígado, vayan con él o 
ella, quien esté, mejor posicionado ante, 
quienes, en realidad dan el triunfo: La 
ciudadanía. Lo interno se respeta, pero, 
como recordemos lo que recientemente 
confesó el propio ex gobernador Patricio 
José Patrón Laviada, de que no estuvo 
de acuerdo con la entonces candidatura 
de Xavier Abreu Sierra, porque había 
otros dos candidatos más competitivos, 
en su opinión, para esa época y, se refirió 
en Beatriz Zavala Peniche y Luis Correa 
Mena. Se tomó una decisión errónea, 
según las recientes declaraciones del 
primer jefe del Poder Ejecutivo Estatal 
panista y el resultado es de todos 
conocida, don Xavier fue arrollado 
por la ahora ex priista Ivonne Araceli 
Ortega Pacheco. Cosas y casos de la 
historia en donde demuestra que los 
jaloteos e imposiciones internos de los 
partidos políticos, pueden concluir en 
derrotas innecesarias, exclamaron en 
forma mayoritaria nuestros puntuales y 
plurales analistas.

Y un tema que está a la vista, incluso 
comentado también por otros medios, 
entre ellos, por respetable matutino 
local; el caso de que en sus propios 
anuncios de actividades se vuelve, en 
varias ocasiones en constante espacio 
de críticas en contra del trabajo del actual 
representante del gobierno federal, 
Joaquín Díaz Mena. Sube actividades y 
le cae una serie de reclamaciones, entre 
las que van las faltas de pagos de ciertos 
programas o de presuntos ofrecimientos 
de gestorías. Una vez más, se le vuelve 
a enviar que debe de cuidarse y no creer 
en las canciones al oído, como le pasó al 
ex gobernador Rolando Rodrigo Zapata 
Bello que lo han puesto en una negativa 

página de gobierno, en donde no 
muchos creen que no sabía los grandes 
manejos extraordinarios que hacían sus 
más cercanos del erario. Puede estar 
multimillonario, habría que preguntar si 
puede tener paz y satisfacción de cómo 
dejaron en el manoseo de las arcas 
públicas. Y, dicen que el ex panista, ex 
colaborador priista y ahora morenista, 
según él; Alberto del Río Leal se le 
debe de cuidar más. Mal consejero 
es quien si ser cierto te dice que todo 
está “controlado”. Ya públicamente 
aumentan las expresiones en contra 
del profesor de San Felipe, igual que don 
Alberto, ex priista, ex panista y ahora 
morenista. Que vea quien aspira a jugar 
por tercera vez por el Ejecutivo Local, 
cómo le está yendo a su jefe, Andrés 
Manuel López Obrador, cuando cada 
día más sectores y personajes políticos, 
sociales y empresariales se van uniendo 
en su contra, precisamente, por no 
querer escuchar a asesores verticales, 
ni a quienes le dicen por dónde hay que 
corregir. Pero, es su carrera política, es 
su presente y futuro y cada quien decide 
el cómo conducirlo, concluyeron los 
agentes de los palacios.

Una vez más, los agentes de los palacios, 
se congratulan con la disminución 
del número de desafortunados 
fallecimientos en Yucatán, ante la 
pandemia que afecta nuestra entidad, y 
a, todo el mundo. Las instancias oficiales 
se les ve realizando su mejor esfuerzo. 
Con ese tenor que se reciben las buenas 
notas, no hay que bajar la guardia. Ni 
la parte oficial ni la base ciudadana. 
Se observa que cuando hay más 
responsabilidad, solidaridad y orden, 
los resultados siguen una ruta buena. 
La invitación es para que continuemos 
poniendo de nuestra parte, confiando 
que las autoridades responderán con lo 
mejor en cada momento. La expectativa 
de solución es que caminemos en el 
mismo espíritu solidario. Recordemos, 
el fondo, es la: Salud. Y, en ella vamos 
nosotros, nuestras familias, amigos 
y la sociedad en su conjunto, luego 
entonces, desde luego que vale la pena, 
en esta línea directa, dar cada quien lo 
mejor de sí. Yucatán y sus habitantes, lo 
merecen. Unidos, solidarios y fraternos. 
Con responsabilidad, orden, fraternidad, 
unidad y humildad. Sí podemos.

Jorge Carlos Ramírez Marín (derecha) 
Miguel Angel Osorio Chong (centro) y Pablo Gamboa Miner (izquierda).   
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CLAROSCURO 

La queja recurrente de los militantes 
en todos los partidos políticos 
es que sólo alcanzan lo cargos 

públicos quienes son amigos de los 
candidatos o de los dirigentes. El 
problema es que muchos de esos 
dirigentes no han entendido o las 
experiencias que han vivido no les ha 
servido para reflexionar y darse cuenta 
de que la gente que hace el trabajo, 
esos líderes y quienes han hecho una 
labor diaria no son tomados en cuenta.

La magia hoy no sólo se trata de ser 
opositores sólidos sino también de 
involucrar a la gente que por años ha 
esperado con paciencia la oportunidad 
para ser tomados en cuenta y que 
todos sepan que al llegar a los cargos 
sus candidatos sabrán ser capaces de 
darles el espacio y la importancia que 
se merecen.

La queja durante muchos años, en los 
partidos más viejos y sólidos hasta 
que la crisis los golpeó, es que las 
militancias eran aquellos bloques 
sólidos y monolíticos que escogían 
a sus amigos y éstos a los de ellos 
cuando llegaban a ser candidatos.

Así, la distancia de quienes militaban 
y sus dirigentes se fue haciendo cada 
vez más larga, más difícil de remolcar 
y el desánimo cundió a muchos que 
encontraron en voltear a ver a la 
oposición una lección para sus propios 
partidos.

La crisis de los partidos tiene como 
principal ingrediente que la gente que 
se inscribía en el padrón no sólo lo 
hacían por un sentido de pertenencia 
sino para ocupar cargos y compartir, 
aunque sólo fuera por tres o seis años, 
las bondades que da ser gobierno.

Los candidatos a alcaldes formaban 
sus planillas con sus incondicionales, 
con gente que les tenía lealtad y 
prácticamente obedecían porque en 
esa obediencia mal entendida estaba 
la certeza de poder seguir escalando 
posiciones.

Los candidatos a gobernadores incluían 
también a sus amigos, los cuates que 
muchas veces no conocían ni el estatuto 
del partido y que se sentían poderosos 
sin haber caminado ni atendido a la 
gente.

MILITAR Y SER IGNORADO 
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Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C

Los ejemplos puede ser muchos y en 
prácticamente todos los partidos. Hoy, 
sin embargo, si esa gente no es tomada 
en cuenta y siente que en verdad la están 
tomando en cuenta no participará o lo 
hará por algún candidato que los haya 
visitado y les ofrezca participar, pero sobre 
todo aportar no sólo a su comunidad sino 
también a sus conciudadanos.

El resultados electoral de 2018 ha tenido 
una característica que muchos no pensaron 
ver: gente sin militancia llegó a las cámaras, 
ascendió a los cargos públicos y sin la 
experiencia ni la adecuada preparación han 
tomado decisiones que han dañado más su 
entorno en lugar de beneficiarlo.

La idea central de un militante político no sólo es participar 
sino ser tomado en cuenta. Hoy, esos militantes parecieran 
que se posicionarían mejor y harían una labor más efectiva 
de convencimiento si supieran que su partido los tomará en 
cuenta y se dejará a un lado la elección de cuates, de amigos 
e incondicionales para postular a gente que se identifique con 
las necesidades reales de la población a la que aspira liderar.

Pero la crisis de partidos también ha tocado a Morena al 
extremo que en la elección de su dirigencia se marginó a los 
militantes y se recurrió a un procedimiento por encuestas 
que los afectados pueden impugnar precisamente porque 
el estatuto del partido habla de cómo debe elegirse a sus 
dirigentes.

En Morena, como nadie se había atrevido, se pusieron 
nombres en una tómbola y desde ahí se decidió quienes irían 
y por qué cargos de elección popular. ¿Y los militantes y los 
fundadores del partido?

Si la crisis de partidos que vemos hoy en el país no es capaz 
de sacar del marasmo a los dirigentes y a los militantes, sería 
absurdo pensar que podrían representa algo para el elector 
cansado de políticos profesionales que han visto en la política 
su modus vivendi.

Hoy, cuando en Campeche se modificará no sólo la 
gubernatura sino también el Congreso local, las 13 alcaldías 

y las juntas municipales la obligación de 
los partidos y sus militantes no sólo es 
convencer a los electores sino dejarles muy 
claro que el ejercicio de gobierno tiene sus 
límites y que un cambio sin rumbo no sólo 
terminaría con arruinar lo que ya está en 
decadencia sino que el costo sería años de 
crisis en su tierra natal.

En Yucatán el frágil margen que logró el 
PAN y por el que perdió el PRI hace aún más 
compleja la decisión final de entre quienes 
estarán las candidaturas.
Los resultados, hay que decirlo, también 
contarán y jugarán un factor decisivo entre 
muchos de los militantes de esos partidos.

En Morena quizá haya un reacomodo y 
muchos de los que votaron por su candidato a gobernador hoy 
se sientan frustrados y arrepentidos por los malos números 
que presenta hoy el gobierno federal y el talante autoritario 
del propio presidente.

La gente sabe que el país no está en las mejores manos a dos 
años de la toma de posesión del presidente López Obrador. 
Los números y las estadísticas dejan claro que quienes 
estaban mal antes ahora lo están peor, pero además servicios 
muy bien vistos y mejor aceptados han desaparecido sin que 
haya otros que operen y funcionen mejor o igual de mal.

Ojalá que el peligro de desaparecer o de perder la elección 
despierte en los militantes ese sentido de pertenencia, que los 
lleve a ser mejores y que los ciudadanos, hartos y cansados 
como están, reflexionen bien su voto porque lo más fácil es 
brindar esperanzas pero no dar resultados.

En el caso de Campeche donde se renuevan todos los órdenes 
de gobierno, necesita hoy, más que nunca, resurgir y volver 
a convertirse en lo que alguna vez fue: el ejemplo en pesca, 
en el campeón exportador de camarón, y que haya quienes 
tengan propuestas para encontrar que el Estado genere más 
atracción de inversiones, porque depender sólo del gobierno y 
de la economía de quincena nos tiene hundidos en la tabla de 
desarrollo del país disputando los deshonores con Tabasco, 
Chiapas o Guerrero. A darle, ahora será el momento.

El resultados electoral de 2018 
ha tenido una característica que 

muchos no pensaron ver: gente sin 
militancia llegó a las cámaras, 

ascendió a los cargos públicos y 
sin la experiencia ni la adecuada 

preparación han tomado decisiones 
que han dañado más su entorno en 

lugar de beneficiarlo.
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Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx

Eduardo Ruiz-Healy / @ruizhealy

OPINIÓN 

EL CIRCO DE CLEVELAND 

El martes pasado millones de personas 
alrededor del mundo vimos el supuesto 
debate que en Cleveland sostuvieron los 

dos candidatos a la presidencia estadounidense: 
el republicano Donald Trump y el demócrata Joe 
Biden.

Y digo supuesto porque en vez de ser lo que 
debió haber sido (una confrontación de ideas 
y defensa de planes de gobierno) resultó un 
espectáculo circense dominado por un payaso 
irrespetuoso que no dejó de hablar ni permitió 
que los demás lo hicieran.

Trump no respetó una de las reglas que para 
el evento habían aceptado sus representantes: 
responder en un máximo de dos minutos las 
preguntas que le hiciera el moderador y permitir 
que su oponente también contestara dentro de 
ese límite de tiempo las que se le hicieran a él.

Lo que presenciamos fue a un tipo que acaparó 
gran parte de los 90 minutos que duró el evento, 
que no respondió a la mayoría de las preguntas 
que se le hicieron, que mintió sin la menor 
vergüenza cuando presumió de sus supuestos 
logros o al acusar a Biden o a su hijo Hunter de 
cometer delitos que nunca fueron probados, 
y que irrespetuosamente interrumpió a éste 
apenas empezaba a decir algo.

Pasados no más de 10 minutos del evento quise 
cambiar de canal, pero por obligación profesional 
seguí viendo lo que para mi y seguramente para 
millones fue un espectáculo desagradable que 
muestra la degradación de la democracia en un 
país que se jacta de ser el líder del mundo libre.

Peor aún fue ver al jefe de Estado y de gobierno 
de un país que supuestamente es líder mundial de la 
democracia, cuestionando la integridad de su propio 
sistema electoral que, con todo y sus defectos, ha 
permitido la realización de elecciones federales y locales y 
transiciones pacíficas del poder.

Estas elecciones se vienen llevando a cabo desde junio 
de 1777, cuando fue electo el primer gobernador de Nueva 
York; casi 12 años después, en enero de 1789, George 
Washington fue electo como el primer presidente del país.

Desde entonces hasta ahora los que perdieron una 
elección, local o federal, aceptaron su derrota y cedieron 
su cargo al ganador. Si creyeron que había motivos para 

impugnar algún resultado lo hicieron 
utilizando los recursos legales a su 
disposición.

El martes, Trump insistió nuevamente 
en que si él pierde la elección de 
noviembre venidero, será solo porque 
se cometió un fraude descomunal, sin 
que le importe que hace una semana 
el director general del FBI, Christopher 
A. Wray, declaró ante el Senado que no 
existe evidencia que avale lo que dice su 
jefe.

El republicano no solo cuestionó 
la integridad del sistema electoral 
sino que se negó a condenar a los 
grupos supremacistas blancos y 
ultraderechistas que lo apoyan. Es más, 
a uno de estos grupos, Proud Boys, los 
instó a seguir adelante.

Después del evento circense del martes, queda claro que, 
como un buen populista, Trump hará todo para mantenerse 
en el poder aunque para lograrlo se enfrenten a balazos 
sus seguidores y detractores.

La situación se puede volver trágica porque en Estados 
Unidos hay más armas que personas, algo así como cinco 
armas por cada cuatro habitantes, incluyendo a menores 
de edad.

El circo de Cleveland demostró que es probable que, 
después de casi 250 años, el actual sistema político 
estadounidense llegue a su fin dentro de unas cuantas 
semanas.

Millones de personas 
alrededor del mundo 
atestiguaron el debate 
que sostuvieron los 
candidatos a la presidencia 
estadounidense: el 
republicano Donald Trump 
y el demócrata Joe Biden.
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Por PASCAL BELTRÁN DEL RÍO

OPINIÓN 

LA RENUNCIA DEL PRESIDENTE 

El pasado 2 de septiembre se cumplieron 
88 años de la última ocasión que renunció 
un Presidente de la República. En aquel 

infausto año de 1932 –tan citado a propósito de 
la recesión económica que vivimos–. Pascual 
Ortiz Rubio entregó el poder cuando todavía le 
quedaban más de dos años a su periodo.

Desde entonces, los titulares del Poder 
Ejecutivo federal han tomado posesión del 
cargo y lo han entregado a su sucesor de la 
manera y en los tiempos que establece la 
Constitución.

Es muy afortunado que así sea, pues más allá 
de los aciertos y errores de cada Presidente, 
esta regularidad en el ejercicio del poder ha 
venido acompañada de estabilidad política.

Para tener idea de lo que podría ser México si 
la Presidencia estuviese sujeta a estados de 
ánimo o medidas de fuerza para decidir quién 
la ocupa, basta voltear a ver lo que fue nuestro 
país en sus primeras tres décadas de vida 
republicana.

Entre 1824 y 1855, México tuvo 25 presidentes 
y 50 cambios de mando (porque varios de 
esos hombres fueron presidentes más de 
una vez). Los que ganaron el cargo en una 
elección –en los términos establecidos por 
las constituciones de entonces– fueron los 
menos. La mayoría fueron interinos o quienes 
tomaron el poder por las armas.

La gran cantidad de presidentes que se 
acumularon en los años que el país estuvo en 
guerra hacen que la cifra total de quienes han 
ocupado la Presidencia de la República sea de 
65.

En cambio, Estados Unidos, que inició su 
vida republicana en 1789 –35 años antes 
que México–, ha tenido sólo 44 presidentes 
distintos.

Los constantes cambios en la Presidencia que 
tuvo México en sus inicios como país fueron 
el origen de múltiples desgracias, como la 
pérdida de territorio y la falta de consolidación 
de un Estado de derecho, que seguimos 
padeciendo hasta nuestros días.  

Este contexto histórico tiene que ver con 
la insistencia de algunos opositores –
particularmente el grupo Frenaaa–, pero 
también del propio presidente Andrés Manuel 

López Obrador de poner sobre la mesa de 
la discusión pública el tema de la renuncia 
del Ejecutivo. Frenaaa tiene un plantón en el 
Zócalo para exigir que López Obrador se vaya 
y éste dijo, apenas el martes pasado, que si un 
día se juntan cien mil personas para repudiarlo 
y ve que no tiene apoyo en las encuestas, él 
dejaría el poder y tomaría camino de Palenque, 
Chiapas, donde tiene su finca.

Es evidente que Frenaaa no tiene la fuerza 
para conseguir su objetivo y dudo mucho que 
López Obrador sea sincero en eso que afirma. 
Y aunque fuese de otra manera, la renuncia del 
Presidente no debe decidirse por capricho.

La Presidencia es una institución que los 
mexicanos nos hemos dado para administrar 
y representar al país. Es decir, trasciende por 
mucho la historia personal de quien la ocupa 
temporalmente. Va más allá de sus opiniones, 
sentimientos y deseos.

El artículo 86 de la Constitución es muy claro: 
“El cargo de Presidente de la República sólo es 
renunciable por causa grave, que calificará el 
Congreso de la Unión, ante el que se presentará 
la renuncia”. Una manifestación de cien mil 
personas o un desplome en las encuestas no 
son, de lejos, una causa grave, si me pregunta 
a mí. Tampoco lo es que el Ejecutivo le caiga 
mal a un grupo de ciudadanos.

En este país se elige a un Presidente por 
seis años. Recientemente, se aprobó la 
figura de revocación del mandato, con el 
que personalmente no estoy de acuerdo, 
por razones que he expuesto aquí, entre 
ellas que el promotor de la figura, el propio 
presidente López Obrador, la entiende como 
ratificación del mandato. Pero el que exista en 
la Constitución no obliga a nadie a usarla.

El planteamiento de la renuncia del Presidente, 
hecho por algunos adversarios de López 
Obrador y por él mismo, es una distracción. 
Nos impide atender lo importante, que en este 
momento es la atención de las crisis sanitaria 
y económica que vivimos.

El Presidente de México tiene un compromiso 
con los mexicanos –hayan votado por él o no– 
para hacer frente a esos y otros problemas. 
Su contrato vence en 2024, no antes. Y ser 
criticado por su desempeño es uno de los 
costos de haber buscado la Presidencia y un 
derecho de los gobernados.

El pasado 2 de 
septiembre se 
cumplieron 88 años 
de la última ocasión 
que renunció un 
Presidente de la 
República. Pascual 
Ortiz Rubio entregó 
el poder cuando 
todavía le quedaban 
más de dos años a su 
periodo.
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EspecialEspecialEspecial

A dos años de haber asumido el cargo 
como Gobernador Constitucional del 
Estado de Yucatán, Mauricio Vila Dosal 

ha enfrentado retos muy diferentes a sus 
antecesores tanto en materia política como 
económica así como de salud, entre otros.

En primera instancia, asume el cargo con 
un Gobierno Federal inédito, que desde su 
inicio recortó presupuesto y programas a las 
entidades que integran la República, de igual 
forma, en el transcurso de este segundo año, 
la gestión de Vila Dosal se ha visto castigada 
por el temporal de lluvias, también inéditas 
en el estado y que ocasionaron severos 
perjuicios a la economía local.

Por supuesto, mención aparte, merece la 
Pandemia ocasionada por el Covid-19 que 
ha puesto en jaque al mundo entero y de la 
cual, evidentemente, Yucatán queda dentro.

Aunque públicamente se ha pronunciado 
poco ante este tema, el Gobernador, en 
entrevista con un medio de circulación 
en la capital del país, comentó que  su 
segundo Informe de Gobierno se dará en un 
ambiente complicado, pero en un momento 
en el que se está comenzando a recuperar 
la economía.

Indicó además que se están desarrollando 
diversos proyectos laborales y de inversión 
para mejorar las finanzas del estado, así 
como de los empleos para los ciudadanos. 

El funcionario dijo que ya se tiene el 90 por 
ciento de los atractivos turísticos abiertos 
como Chichén Itzá y Uxmal, por lo que llamó 
a los mexicanos a visitar el estado.

Asimismo, dijo que en el tema presupuestal, 
“todos los estados sin excepción estamos 
pasando por un periodo complicado”.

Añadió que se dejó de recaudar impuestos 
y además se tuvieron que hacer inversiones 
de forma intensa para contener la pandemia, 
atender a los empresarios y ayudar además 
a los yucatecos.

Sin embargo, dijo que no es momento de 
echar culpas, sino de trabajar en conjunto 
con la administración federal a fin de 
mejorar las perspectivas que tienen los 
habitantes de todo el país.

El gobernador Vila, de acuerdo con una 

encuesta elaborada por el diario capitalino 
El Heraldo, fue elegido por los habitantes 
de Yucatán como el mejor evaluado por la 
población. 

El funcionario ha estado en los primeros 
lugares de este ejercicio de forma 
consecutiva durante varios meses que se ha 
llevado a cabo este estudio de opinión.

En el último reporte de estas encuestas, el 
gobernador de Yucatán estuvo dentro de los 
primeros tres lugares, en los cuales también 
están Claudia Sheinbaum, titular de la CDMX 
y Francisco Domínguez, líder de Querétaro.

Opinan los diputados

En ese sentido, Rosa Adriana Díaz Lizama, 
líder de la bancada panista en el Congreso 
del Estado, dijo que se siente orgullosa de 
su partido así como del gobernador y lo 
que representa: “Como dice el dicho, le ha 
tocado bailar con la más fea”, le ha tocado 
de todo, entró encabezando un gobierno 
que tuvo su primer recorte durante el 
primer año bastante oneroso de parte de 
la Federación, no solo en recursos que van 
directo a los municipios y al propio gobierno 
sino también en programas federales, que 
antes eran tripartitas o bipartitas que se 
fueron eliminando cuando entró el gobierno 
federal. 

En segundo lugar –continuó- llega el tema 
de la pandemia, cuando ya íbamos viento 
en popa en cuestión de inversión y se 
empezaba a ver empresarios extranjeros 
manifestando su intención de invertir en 
Yucatán, cae la pandemia a nivel mundial 
y obviamente cambia los planes. Pero el 
manejo que le ha dado el gobernador al 
tema de salud ha sido excelente, incluso 
a nivel nacional ha sido reconocido pues 
esperábamos cosas peores , catastróficas, 
pero hemos ido avanzando con base en los 
programas y medidas que se han aplicado, 
que no todas le han gustado a la sociedad 
pero están dando resultados.

También hay que tomar en cuenta que para 
el próximo año viene otro recorte de parte de 
la Federación de poco más de 1,600 millones 
de pesos y que nuevamente, será un golpe 
para Yucatán, pero sabemos de la capacidad 
del gobernador y de la organización de su 
gobierno, lo vimos desde el primer día con 
el tema de la austeridad, hoy en día enfrenta 

MAURICIO VILA DOSALEspecial  / La Revista 

Cumple 2 años 
gobernando 
Yucatán 

Al Gobernador le tocó bailar con 
la más fea, pero sabemos de su 
capacidad y la de todo su equipo y 
saldremos adelante: ROSA ADRIANA 
DÍAZ LIZAMA, diputada del PAN.

Hoy la principal preocupación de los 
yucatecos es cómo llevar comida 
a sus casas y cómo mantenerse 
saludables, en eso influye no solo 
la acción del gobernador, sino 
también del gobierno que encabeza, 
pero también las acciones de 
los gobiernos municipales y del 
gobierno federal: FELIPE CERVERA 
HERNÁNDEZ, diputado del PRI.
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el tema económico que es el más difícil, por 
ejemplo, dejar de cobrar ingresos como 
el reemplacamiento, pero que en estos 
momentos es de destacar que todo se hace 
en beneficio de la sociedad.

Por su parte, el diputado del PRI y presidente 
de la Junta de Gobierno del Congreso, Felipe 
Cervera Hernández, expresó que “las 
relaciones entre los poderes del estado las 
rige la propia ley y que no es un tema de 
gustos o disgustos personales opinar sobre 
la actuación del titular del Ejecutivo, 

“Por parte del Congreso del estado hacia 
los otros poderes y los diferentes órdenes 
de gobierno siempre habrá una relación 
institucional y respetuosa de la ley, por 
eso cuando llegue el informe de gobierno 
es cuando se podrá hacer en la glosa del 
documento, las valoraciones pertinentes 
y no de índole personal sino cualitativas y 
cuantitativas”.

No obstante, señaló que “hoy por hoy la 
principal preocupación de los ciudadanos 
yucatecos es cómo llevar comida a sus casas 
y cómo mantenerse saludables, en eso 
influye no solo la acción del gobernador, sino 
también del gobierno estatal íntegramente 
que él encabeza, pero también las acciones 
de los gobiernos municipales y del gobierno 
federal”.

“Hoy lo que interesa es garantizar la 
alimentación y la salud de los ciudadanos 
y creo que puedo hablar por todo el estado, 
no solo por mi distrito, antes que las 
valoraciones de índole política, ya iniciaron 
los procesos  electorales, iniciarán las 
campañas el próximo año y habrá mucho 
tiempo para hacer valoraciones políticas 
y que los ciudadanos hagan la valoración 
que tengan que hacer, hoy por hoy, hay 
que concentrarse en lo verdaderamente 
importante”, puntualizó Cervera Hernández.

A su vez, Alejandro Cuevas Mena, diputado 
por el Partido de la Revolución Democrática, 
señaló que “Se pueden resaltar cosas 
buenas y malas en la administración de 
Mauricio Vila, una de las cosas que generó 
mucha expectativa y nos pareció muy 
bien fue el recorte en el gasto burocrático, 
aunque no se bajó el sueldo él, ni el de los 
altos funcionarios como debiera haber sido,  
pero si recortó de manera importante el 
costo de la burocracia, eso y la creación de 

la Secretaría de la Mujer son aciertos. Pero 
–continuó-, de todo eso que ahorró no se 
ve en qué lo está gastando, no se sabe si 
lo esté llevando a su bolsa o a la bolsa de 
quién, no se ve reflejado en acciones o en 
obras, cuando se ahorra dinero se supone 
que se debe invertir en otros lados y no ha 
sido así, entonces nosotros no estamos de 
acuerdo en ese tema”.

En cuanto a la seguridad pública hay que 
reconocer que Yucatán se mantiene como 
uno de los estados más seguros del país a 
pesar de que no se ha terminado de ejecutar 
la autorización del préstamo por más de 
2 mil 600 millones de pesos. Por lo que 
respecta a la pandemia ha tenido aciertos 
y desaciertos y ha habido comportamientos 
un tanto erráticos, entonces yo creo que 
estos dos años que está cumpliendo el 
gobernador ha tenido buenas y malas pero 
el tema de la pandemia no nos permite 
hacer un análisis bien detallado, dijo.

Por otra parte, apuntó que “es un hecho es 
que ha tenido muchos aciertos pero también 
la ha regado como por ejemplo, el tema de la 
secretaria de turismo, nadie se explica que 
hace ahí todavía, no es el frijol en el arroz, 
más bien es el arroz en el frijol, es terrible y 
solo pasa uno pena ajena con ella”. 

Finalmente, la actual presidenta de la 
Mesa Directiva del Congreso local, Janice 
Escobedo Salazar, dijo al respecto que “Por 
mi parte como legisladora del PRI lo que 
puedo comentar es que ha habido mucha 
coordinación con el gobernador ha habido 
respeto en cuanto a las actividades, el 
legislativo y el Ejecutivo han podido subsistir 
en estos dos años”. 

Evidentemente, al gobernador le han tocado 
situaciones que no se podían prever como 
el tema de las lluvias y el de la pandemia, 
que marca muchos retos para ésta o para 
cualquier administración en general.

“Hoy estamos escuchando que habrá 
recortes importantes en el presupuesto 
que asigna la Federación, esperemos 
que lo que va a llegar a nuestro estado 
que, evidentemente será materia de los 
legisladores, lo podamos seguir trabajando 
coordinados siempre en beneficio de 
todos los yucatecos tomando las mejores 
decisiones y garantizando su bienestar”.

MAURICIO VILA DOSAL

Es un hecho es que ha tenido 
muchos aciertos pero también la ha 

regado, como por ejemplo, el tema 
de la secretaria de turismo, nadie se 

explica que hace ahí todavía, no es el 
frijol en el arroz, más bien es el arroz 

en el frijol, es terrible y solo pasa 
uno pena ajena con ella: ALEJANDRO 

CUEVAS MENA, diputado del PRD.

Al gobernador le han tocado 
situaciones que no se podían 

prever como el tema de las 
lluvias y el de la pandemia, que 
marca muchos retos para ésta 

o para cualquier administración 
en general: JANICE ESCOBEDO 

SALAZAR, diputada del PRI.
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En comisión de Puntos 
Constitucionales y Gobernación, 
sus integrantes aprobaron 

por mayoría los convenios para la 
solución de conflictos territoriales 
intermunicipales entre Mérida y 
Progreso, así como Mérida y Abalá; al 
igual que, por unanimidad, el de Mérida 
y Tecoh.

El titular de la Secretaría General del 
Congreso estatal, Martín Chuc Pereira, 
realizó una exposición de los planos 
cartográficos donde se señalan las 
especificación precisas y coordenadas 
geográficas que se establecen en los 
convenios y el territorio que cedería 
la capital yucateca, que en caso de 
Progreso serían 1,200.71 hectáreas; 
para Tecoh serían 85.41 has; y para 
Abalá serían 259.81 has.

El diputado de Morena, Miguel Candila 
Noh, solicitó que sea desechado el 
convenio de Mérida y Progreso, porque 
alegaba que no se acreditaba un 
conflicto o discrepancia como lo pide 
el artículo 2 de la Ley para la Solución 
de Conflictos de Límites Territoriales 
Intermunicipales.

En respuesta, la diputada del PAN, 
Rosa Adriana Díaz Lizama, reconoció el 
trabajo de la Secretaría General porque 
se despejaron las dudas y se cumplieron 
con todos los trámites para validar este 
dictamen, que otorga certeza jurídica a 
los propios ciudadanos y los dueños de 
tierras en dichas áreas.

Su compañero de bancada, Miguel 
Rodríguez Baqueiro (PAN), manifestó 
que estos convenios son parte del 
trabajo de varios años de diferentes 
administraciones municipales que han 
podido ponerse de acuerdo para sacar 
adelante a sus poblaciones.

El coordinador de la fracción del PRI, 
Felipe Cervera Hernández, explicó que 
una de las definiciones de conflicto, es “un conflicto de 
competencia, de jurisdicción, es un problema, una cuestión, 
una materia de discusión, y en un conflicto de jurisdicción 
evidentemente si lo estamos y basta ver la distribución de 
los planos, si no hay una certeza, por supuesto que hay un 
conflicto”.

Agregó que lo que les corresponde como 
Congreso, es concluir con la parte jurídica 
de este tema que lleva ya muchos años en 
análisis.

El diputado del PRD, Alejandro Cuevas Mena, 
reconoció la necesidad de darle certeza al 
territorio, pero explicó que “también entra en 
este juego el tema de los intereses de la tierra, 
los inmobiliarios, que los hay, más aquí en 
Mérida”.

En la comisión, también se solicitó el proyecto 
de dictamen de cinco iniciativas que reforman 
la Constitución Política de Yucatán, para la cual 
también se distribuyó un cuadro comparativo 
con propuestas de la fracción de Movimiento 
Ciudadano.

En este paquete se encuentra la iniciativa 
que reforma el artículo 75 de la Constitución 

Política del Estado, así como el artículo 31 de la Ley de 
Transparencia y Acceso a la Información Pública del 
Estado, en materia de temporalidad del nombramiento de 
consejeros, de la fracción Legislativa del Partido Acción 
Nacional, que promueve que este cargo honorario sea de 
siete años y no de dos, como está actualmente.

Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO

Diputados avalan convenios para solución 
de conflictos territoriales intermunicipales

La Comisión de Puntos 
Constitucionales 
y Gobernación 
aprobó por mayoría 
los convenios para 
la solución de 
conflictos territoriales 
intermunicipales entre 
Mérida y Progreso, 
así como Mérida y 
Abalá; al igual que, 
por unanimidad, el de 
Mérida y Tecoh.
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¡NUEVO!
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Nuevamente, un grupúsculo de 
personas fanáticas religiosas, 
ha iniciado un ilegal asedio a 

una instalación que brinda servicios de 
salud. En un lamentable espectáculo, 
una vez más, un puñado de fanáticos 
que, además, no ha de tener oficio ni 
beneficio, se ha apostado frente a una 
clínica de la calle 54 con 49, del Centro 
Histórico de la ciudad, acosando a 
los profesionales que ahí laboran, e 
interfiriendo con la gente que acude 
al nosocomio en busca de orientación 
o consulta. 

Y, una vez más también, las 
autoridades competentes al caso se 
hacen de la vista gorda ante el ilícito 
persistente y contumaz. Realmente 
esta situación es preocupante, pues 
se está violentando derechos de 
terceros, y la autoridad, en el par de 
veces que ha intervenido, ha sido 
para consecuentar los hechos de 
los fanáticos, en vez de invitarlos a 
deponer su ilegal actitud. 

Pasemos a exponer el caso con 
más amplitud, pues el hecho, 
intermitentemente, se ha venido 
realizando durante dos años, sin 
consecuencias para quienes violan 
las garantías individuales de unos 
trabajadores de la salud.

Un grupúsculo de integrantes de la 
agrupación Pro Vida, ha llevado a 
cabo una campaña ilegal de acoso, 
entorpecimiento la actividad, e 
interfiriendo en el acceso a los 
servicios que presta la Clínica 
de Servicios de Salud Sexual y 
Reproductiva de la Dra. Sandra Peniche 
Quintal, destacada profesionista, 
editorialista, y reconocida defensora 
de los Derechos Humanos. 

Esta gente, en su torcida interpretación 
de sus dogmas religiosos, pierde la 
proporción de sus derechos, y toma la 
equivocada decisión de violentar los 
derechos de los demás, sin advertir 
que, sus principios religiosos son 
muy respetables, muy honestos, pero 
rigen su conciencia, y no obligan a la 
colectividad a ceñirse a ellos, y mucho 
menos tienen el derecho de erigirse 
en censores o en agentes ejecutores 
de una justicia, supuestamente divina 
y superior, pero que rige un plano 
como lo es la conciencia y la moral, y 
no ejerce potestad en las relaciones 
de la vida social, que, éstas, caen en 
otro plano, el de las normas sociales, 
es decir, del Derecho. 

Moral y Derecho, son vías 
paralelas, cada una tiene su campo 
perfectamente definido, cada una 
tiene sus alcances, y también sus 
limitaciones. El conflicto se produce 
en el momento en que, por una mala 
interpretación, la una invade el campo 
de la otra.
 
Este hecho actual, tiene muy amplios 
antecedentes. Este caso es ya una 
historia larga y, lo más lamentable, 
pese a las reiteradas quejas por parte 
de la institución de salud, su asunto 
no ha sido atendido, y si, en cambio, 
las veces que la policía municipal ha 
intervenido, ha sido, aunque usted 
no lo crea, para actuar en contra 
de la Dra. Peniche, aduciendo para 
justificar su actuación, prejuicios 
morales y religiosos; olvidando 
que, en el ejercicio de sus funciones 
públicas, su actuar debe estar sujeto 
a la ley y no a su criterio moral ni a sus 
principios religiosos. 

OPINIÓN OPINIÓN

Persistente acoso a una defensora
 de los derechos humanos

Por Ariel Aviles Marin
Correo: avilesmarinariel@gmail.com

Personas fanáticas 
religiosas han 

iniciado un ilegal 
asedio a una 

instalación que 
brinda servicios 

de salud. Foto: 
Salvador Peña L.
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Este acoso, violatorio de los derechos de la institución 
de salud y quienes ahí laboran, y también de quienes ahí 
van a consultar, lleva ya un período de dos años en los 
cuales, unos días si y otros no, en la mañana, en la tarde 
y en la noche, esta gente sin ocupación, se pasa el tiempo 
rezando frente al edificio, mostrando pancartas y leyendas 
que violentan el respeto por las personas y la institución 
de salud. 

Además, la Dra. Peniche, ha sufrido una agresión con un 
arma punzocortante, al salir del edificio, y el culpable, 
atrapado en flagrancia, fue inexplicablemente puesto en 
libertad con una rapidez poco usual. 

En una actitud contraria e incongruente, la policía 
municipal, a solicitud de los rezadores, obligaron a la Dra. 
Peniche a retirar de la cama de su camioneta, un cuadro y 
un ramo de flores, sin sustento legal alguno. Evidenciando 
así su parcialidad en el caso.

En otra ocasión, un trabajador contratado y conocido 
de la Dra. Peniche, fue detenido por la policía municipal, 
acusándolo de estar robando las herramientas que había 
usado en unas reparaciones hidráulicas en la clínica. La 
enérgica intervención de la Dra., evitó que el trabajador 
fuera a dar, injustamente, a la cárcel. 

Esta serie de hechos, de incidentes aparentemente de poca 
monta, vistos a la luz de dos años de persistencia, vienen 
a configurar un plan orquestado, violentador, injurioso y, 

sobre todo ilegal, tiene que dejar ya de ocurrir. Todos los 
ciudadanos gozamos de lo que, en la Constitución General 
de la República, se conoce como Garantías Individuales, y 
el acoso, es una flagrante violación de estas garantías. 

La profesión de una religión cualquiera, es muy respetable, 
pero no puede ser esgrimida como sustento para 
violentar a todos aquellos otros que no comparten el 
criterio que estos principios religiosos, y a fin de cuenta 
morales, establecen, y que obligan tan sólo, a quienes 
voluntariamente la practican. 

Nuestra constitución garantiza que, ninguna persona puede 
ser molestada por practicar la religión que su preferencia 
le indique, pero, a contra parte, tiene que respetar todos 
los criterios que difieran con el que le manda su religión.

A nuestras autoridades les corresponde restablecer el 
estado de derecho, y por la vía pacífica, invitar a esta gente 
equivocada, a deponer su actitud acosadora y retirarse 
ya, definitivamente, de las inmediaciones de la clínica de 
la Dra. Peniche Quintal, y dejar que cumpla con su misión 
social. 

Sería muy lamentable que, como hasta este momento, la 
autoridad se siga haciendo de la vista gorda, y a plena luz 
del día, se siga violando la actividad profesional de la Dra. 
Peniche Quintal y sus demás colaboradores de la clínica. 
¡Nuestras autoridades tienen la palabra!

tv
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La verdadera política pública 
se basa en establecer una 
acupuntura social que permita 

solucionar de manera efectiva los 
problemas diarios de una comunidad, 
fortalezca el bien común y mejore 
la calidad de vida de todos los 
habitantes, aseguró el alcalde 
Renán Barrera Concha durante 
su participación en el Congreso 
Internacional de Parques Urbanos 
2020, que se realizó de manera virtual 
desde la ciudad de León, Guanajuato.

—La Mérida de Diez que estamos 
construyendo prioriza el bien común 
como una actividad donde nos 
involucramos todos para cuidar los 
bienes que son también de todos— 
aseveró.

El Congreso Internacional de 
Parques Urbanos 2020 organizado 
por la Asociación Nacional de 
Parques y Recreación de México, 
ANPR México,  tiene como objetivo 
que profesionales, funcionarios 
públicos, tomadores de decisiones, 
proveedores de la industria, 
estudiantes y organizaciones 
no gubernamentales conozcan 
e intercambien experiencias y 
prácticas aplicadas en sus lugares de 
orígenes, con la intención de generar 
información que ayude a mejorar las 
capacidades de los grandes parques 
y bosques urbanos de México.

Lo anterior, al intervenir con 
la conferencia magistral 
“Reconfigurando nuestras ciudades 

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Mérida avanza como referente 
nacional de trabajo entre autoridades y 

ciudadanos: Renán Barrera

EL ALCALDE DE 
MÉRIDA, RENÁN 

BARRERA CONCHA  
CONCEJAL DESTACA 

LA PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA EN LA 

CONSTRUCCIÓN DE 
MEJORES ESPACIOS 

PÚBLICOS.
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a través del espacio público”, en la que compartió con 
los alcaldes Héctor López Santillana y Miguel Treviño de 
Hoyos, de León, Guanajuato, y de San Pedro Garza García, 
Nuevo León, respectivamente.

El Presidente Municipal de Mérida dijo que el gobierno 
municipal que encabeza tiene la visión de crear en conjunto 
con la ciudadanía espacios públicos completos, que sean 
además de accesibles sociables, versátiles, imaginables, 
confortables y sustentables.

—Aquí lo que buscamos es hacer ciudanía y por eso que 
desde el inicio de nuestra administración creamos la 
Secretaría de Participación Ciudadana porque nos interesa 
que los ciudadanos se apropien del espacio desde el 
diseño y sean ellos los creadores de sus propios parques 
—expresó.

Previo a la intervención del alcalde Renán Barrera, el 
presidente y director General de ANPR México, Luis Romahn, 
destacó el trabajo del edil meridano, a quien felicitó por su 
excelente desempeño para mejorar las condiciones de los 
espacios públicos en la ciudad de Mérida.

—Sin duda, Mérida es un ejemplo y un referente a nivel 
nacional sobre cómo un buen gobierno puede hacer un 
buen trabajo para mejorar las condiciones de su comunidad 
—comentó.

Barrera Concha agradeció el reconocimiento y recordó 
que los grandes logros de una administración municipal 
se basan en el trabajo conjunto con sus ciudadanos, como 
ha sido el caso de Mérida, ya que esto permite consolidar 
acciones, mecanismos y estrategias municipales 
participativas.

Al presentar un resumen sobre el proceso de trabajo 
empleado en el municipio, el Concejal indicó que el 
programa de Diseño Participativo ha sido la clave para que 
actualmente exista mayor interés ciudadano en cuanto al 
mejoramiento de los espacios urbanos.

—Esto no sólo ha permitido optimizar los recursos públicos, 
sino que también ha generado el interés de la ciudadanía 
por participar en la planeación, el diseño y gestión de sus 
parques logrando con ello que tengan sentido de identidad 
y pertenencia, lo que nos garantiza que serán ello los 
principales cuidadores de esos espacios —explicó.

Informó que mediante ese programa se han remodelado 
o construido 22 parques distribuidos en los 4 puntos 
cardinales de la ciudad detalló, con la participación de 
2,189 personas. El 70% han sido mujeres y 30% hombres.

Barrera Concha mencionó que aunado a esta estrategia 
Mérida cuenta con su Programa de Guardaparques, 
implementado a la fecha en 37 espacios públicos, que 
ya están bajo el cuidado de los guardaparques, lo que 
ofrece mayor seguridad a quienes acuden a esos lugares 
recreativos.

En la labor participan 77 guardaparques (57 hombres y 20 
mujeres).

Apuntó que para lograrlo desde el 2014 se creó el Instituto 
Municipal de Planeación de Mérida (IMPLAN), órgano de 
consulta en materia de planeación urbana mediante el 
cual se ha afianzado el compromiso de la administración 
municipal con la gobernanza humanista que se traduce en 
la toma decisiones de la mano con la sociedad.

Al hablar de su experiencia desde los ámbitos técnico y 
social, Barrera Concha dijo que es fundamental que ante 
los cambios de gobiernos municipales permanezcan 
vigentes aquellos programas que han sido exitosos y que 
tienen buena aceptación ciudadana.

Informó que la ciudad actualmente cuenta con 541 espacios 
públicos intraurbanos, de los cuales dijo 433 son parques, 
72 áreas verdes y 36 espacios deportivos.

También señaló que la ciudad tiene 2.615,472 metros 
cuadrados de superficie destinada a espacios públicos 
entre parques, espacios deportivos y áreas verdes.

Igualmente cuenta con 1,989 áreas arboladas, 758 de 
descanso, 471 juegos infantiles, 372 zonas para deporte.

“LA MÉRIDA DE DIEZ QUE ESTAMOS 
CONSTRUYENDO PRIORIZA EL BIEN 

COMÚN COMO UNA ACTIVIDAD 
DONDE NOS INVOLUCRAMOS TODOS 
PARA CUIDAR LOS BIENES QUE SON 

TAMBIÉN DE TODOS”.
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OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Diseñado para garantizar 
condiciones que permitan a las 
familias yucatecas recuperarse 

de la actual contingencia sanitaria y 
salir adelante, el Gobierno del Estado 
lanzó el Plan Estatal de Infraestructura 
para la Creación de Empleos y Apoyo 
a la Reactivación Económica, que 
contempla invertir tres mil 340 
millones de pesos este año, en 378 
obras públicas y 15 mil 947 acciones 
diversas.

Ante representantes del sector de la 
construcción, reunidos en el Centro 
Internacional de Congresos (CIC) 

cuidando las medidas sanitarias 
pertinentes, el gobernador Mauricio 
Vila Dosal presentó dicha estrategia, 
cuyos principales objetivos son crear 
empleos, mejorar la calidad de vida de la 
población y fortalecer la competitividad 
de la entidad, con proyectos en 
diferentes rubros o categorías.

Más del 50 por ciento del total de 
estos recursos, cerca de mil 800 
millones de pesos, será para reforzar 
las labores de seguridad, que ya se 
realizan a través del programa Yucatán 
Seguro: la instalación de tres mil 527 
nuevas cámaras de videovigilancia, 

ANTE REPRESENTANTES 
DEL SECTOR DE LA 
CONSTRUCCIÓN EL 

GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL PRESENTÓ 

PLAN ESTATAL DE 
INFRAESTRUCTURA PARA 

LA CREACIÓN DE EMPLEOS Y 
APOYO A LA REACTIVACIÓN 

ECONÓMICA.

Especial / La Revista 

Sector de la construcción se 
suma a plan del Ejecutivo para 

la reactivación de Yucatán
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mil vecinales, 50 postes de voceo, 
119 arcos carreteros y el sistema de 
semáforos inteligentes que abarcará 
307 cruceros de Mérida, así como 
la edificación del Centro de Control, 
Comando, Comunicaciones, Cómputo, 
Coordinación e Inteligencia (C5i).

En cuanto a urbanización, se ejercerá 
740 millones para construir y 
pavimentar 39.4 kilómetros de calles en 
diversas localidades, mejorar la imagen 
de Sisal y Maní, conservar la de otros 
municipios, reordenar la movilidad en el 
Centro Histórico de Mérida, modernizar 
la carretera Hunucmá-Sisal 
y levantar el paso superior 
vehicular de Mérida-Tetiz, el 
cual solucionará el aumento 
del tráfico en la zona 
poniente.

También, se contempla la 
tercera etapa del parque 
“Paseo los Henequenes”, 
en Francisco de Montejo, 
que significará un espacio 
de convivencia al aire 
libre y el incremento de 
la infraestructura verde 
en el estado; además, se 
contará con 72 kilómetros 
de infraestructura ciclista, 
como parte de las estrategias 
para lograr una movilidad 
sustentable y fomentar 
alternativas de transporte seguro.

Asimismo, se erogará más de 339 
millones de pesos en educación, para 
la construcción de aulas, bibliotecas 
y salas de usos múltiples, además 
de labores de equipamiento y 
mantenimiento en 118 planteles de 
varias demarcaciones, otras 57 de nivel 

básico, cinco de medio y 10 de superior, 
para que cuando la niñez y juventud 
yucatecas regresen a sus escuelas, los 
encuentren en condiciones óptimas.

Sobre el tema de salud, en colaboración 
con la Secretaría de Marina (Semar), 
se levantará la primera etapa de un 
hospital naval, ubicado en la base de 
Yucalpetén, que brindará atención 
de primer nivel a la población civil. El 
plan también destinó 73.2 millones 
para 11 mil 727 acciones en materia 
de agua y saneamiento, como 
reparaciones de fugas, reemplazo de 

medidores e instalación de sistemas de 
automatización en las plantas locales.

Continuarán los apoyos a la vivienda 
social, con 283 millones, para realizar 
tres mil 786 acciones en diferentes 
puntos del territorio y obras de 
modernización de tendido eléctrico en 
unidades citrícolas del sur. En el ramo 

deportivo, se planea dar mantenimiento 
a la infraestructura local; construir un 
domo en la cancha de básquetbol de 
Moctezuma, Tizimín; remozar baños y 
luminarias en el “Kukulcán”, e intervenir 
la iluminación del “Carlos Iturralde”, 
todo con un monto de 4.3 millones.

Por otro lado, este año, se invertirá 
6.9 millones de pesos en estrategias 
para la protección del medio 
ambiente: saneamiento de sitios 
de disposición final de residuos en 
varias demarcaciones, atención de las 
zonas críticas de erosión en la costa, 

conservación de una escollera 
en el puerto de abrigo de Sisal y 
un desarrollo turístico en el área 
de lagunas entre Yucalpetén y 
Chuburná Puerto.

Finalmente, en cuanto a edificios 
públicos, se erigirá el Centro 
Estatal de Emprendedores 
de Valladolid, con un costo 
de 4.9 millones, y sobre los 
gubernamentales, se mejorará 
los Centros de Readaptación 
Social (Cereso); se rehabilitará, 
ampliará y remodelará 
inmuebles que albergan 
instancias del Ejecutivo, y 
se construirá oficinas para 
el Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana (Iepac), 
con 36.9 millones.

Tras la presentación del Plan, el 
mandatario reconoció el compromiso 
que la población asumió desde el 
inicio de la pandemia, para superar sus 
efectos en la salud y en la economía, 
gracias a lo cual ahora es posible dar 
pasos hacia la reactivación gradual y 
responsable de Yucatán.

EL PLAN PRESENTADO POR 
EL MANDATARIO CONTEMPLA 

INVERTIR 

3 MIL 340 
MILLONES 

DE PESOS ESTE AÑO, EN 378 
OBRAS PÚBLICAS Y 

15 MIL 947 
ACCIONES DIVERSAS.
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El gobernador Carlos Miguel Aysa González entregó con un monto de 15 millones 
300 mil pesos, obras, créditos y equipos que mejoran la atención de la salud, 
fortalecen la infraestructura vial e impulsan las actividades artesanales, 

ganaderas y microempresariales en la región de Los Chenes.

“Nuestro propósito es apuntalar el desarrollo de Hopelchén creando mayores 
oportunidades de progreso”, señaló al concluir, en el auditorio U’Taan Kaaj, una gira 
de trabajo por la cabecera municipal que efectuó acompañado de los secretarios 
general de Gobierno, Pedro Armentía López; de Desarrollo Social y Humano, Christian 
Castro Bello y de la alcaldesa Sandy Areli Baas Cauich.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Para impulso social y productivo 
de los Chenes, CMAG entrega 
obras y apoyos por 15.3 MDP

EL GOBERNADOR CARLOS MIGUEL AYSA GONZÁLEZ 
ENTREGÓ RECURSOS CON UN MONTO DE 15 MILLONES 
300 MIL PESOS PARA  OBRAS, CRÉDITOS Y EQUIPOS PARA 
IMPULSAR LAS ACTIVIDADES ARTESANALES, GANADERAS 
Y MICROEMPRESARIALES EN LA REGIÓN DE LOS CHENES.
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En breve mensaje, aseguró que 
en los meses que le restan a su 
administración se continuará 
trabajando coordinadamente con el 
municipio para brindarle un mejor 
horizonte de bienestar a la población.

Aysa González inauguró el albergue 
Mujer Embarazada, edificado con 
recursos estatales por tres millones 
425 mil 331 pesos. El sitio que tiene el 
objetivo de brindar asilo y asistencia 
médica a mujeres indígenas durante 
los períodos de gestación, parto y 
posparto, cuenta con ocho camas en 
dos dormitorios para las pacientes, 
así como otras dos habitaciones para 
los familiares, además de consultorio 
médico, sala de expulsión, área 
común y de servicios, entre otras 
áreas.

Luego, en el taller de capacitación 
artesanal comunitario donde hizo 
entrega de equipo diverso como 
máquinas de coser, rectificadores 
de tallado de madera, anaqueles, 
maniquíes, sillas y mesas de trabajo 
con un valor de 1.2 millones de pesos, 
la presidenta del comité Legado 
Maya, Carolina Tun Pérez, comentó 
que con los insumos se benefician 
212 artesanos de 12 comunidades 
que se dedican a la elaboración 
de muebles de madera, urdido de 
hamacas, productos a base de miel 
y mermeladas, conservas, grabados 

en lec, jícara y chu, al igual que 
de huipiles, guayaberas, blusas y 
manteles.
También, inauguró la reconstrucción 
con concreto hidráulico de 131 metros 
lineales de la calle 23, así como 
los trabajos de modernización del 
sistema de agua potable, en los que 
se invirtieron tres millones 696 mil 
802 pesos.

Más tarde, entregó financiamientos 
por un millón 530 mil pesos de 
la Estrategia de Atención Social 
Emergente de la Sedesyh, en beneficio 
de 306 microempresarios de la ciudad 
de Hopelchén y las comunidades de 
Santa Rita Bacabchén, Bolonchén de 
Rejón, Crucero San Luis, Dzibalchén, 
El Poste, Ich-Ek, Cancabchén, Suc-Tuc, 
Ukum, Vicente Guerrero (Iturbide), 
Xcanhá e Xmabén.

Igualmente, dio créditos por dos 
millones 142 mil pesos del programa 

Mujer Indígena en Desarrollo que 
opera la misma Secretaría de 
Desarrollo Social y Humano, a un total 
de 510 artesanas de 31 localidades 
del municipio.

“Aquí se privilegia la paz y la 
tranquilidad de la gente”

Tras hacer un llamado a la población 
a no bajar la guardia ni relajar las 
medidas preventivas sanitarias, 
aunque la entidad se encuentre 
en la fase verde del semáforo de 
riesgo epidemiológico, el gobernador 
Carlos Miguel Aysa González 
ratificó el compromiso de trabajar 
coordinadamente con las autoridades 
federales y municipales, así como 
tomar las decisiones que garanticen 
la protección de las familias 
campechanas. 

“Hemos dejado claro que aquí se 
privilegia la paz y la tranquilidad 
de la gente, y las estrategias que 
se implementan se toman con base 
en las recomendaciones de las 
autoridades médicas del estado, pues 
lo más importante es preservar la 
salud”, subrayó durante la reunión 
virtual de la Mesa Estatal para la 
Construcción de la Paz que presidió 
acompañado del secretario general 
de Gobierno, Pedro Armentía López.

EL MANDATARIO, EN BREVE 
MENSAJE, ASEGURÓ QUE EN 
LOS MESES QUE LE RESTAN 
A SU ADMINISTRACIÓN SE 

CONTINUARÁ TRABAJANDO 
PARA BRINDAR UN MEJOR 

HORIZONTE DE BIENESTAR A 
LA POBLACIÓN.
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El gobernador Carlos Joaquín realizó un 
recorrido en el municipio de Cozumel en 
donde constataron diversas acciones 

en materia de agua potable, drenaje sanitario 
y saneamiento que, con una inversión 
histórica de más de 248 millones de pesos, 
mejoran los servicios públicos en beneficio 
directo de miles de familias.

“Son obras importantes que se requieren en 
la isla, para evitar contaminaciones al medio 
ambiente, para mejorar los servicios que la 
gente necesita, con todas las características 
que se debe de tener de estos tiempos 
modernos de atender a más de 100 mil 
personas que viven en la isla, más visitantes, 
más cruceros que por supuesto generan un 
número mayor de necesidades” expresó el 
gobernador Carlos Joaquín.

Como primer punto, el gobernador hizo 
un recorrido en la Planta de Tratamiento 
de Aguas Residuales San Miguelito, en 
donde constató la operación, tratamiento y 
funcionamiento de los diferentes módulos y 
destacó la inversión que se ha realizado en 
de los últimos dos años, por 57 millones 364 
mil 895 pesos.

Acompañado del director general de la 
Comisión de Agua Potable y Alcantarillado 
(CAPA) Gerardo Mora Vallejo y del 
presidente municipal de Cozumel Pedro 
Joaquín Delbouis, el gobernador también 
supervisó los trabajos que se realizan para 
la sustitución de la línea de distribución de 
agua potable, con tubería de pvc hidráulico 
de 10 pulgadas de diámetro y la sustitución 
del colector de aguas residuales de la Rafael 
E. Melgar con tubería de pvc sanitario de 24 
pulgadas entre el cárcamo 2 y 1 de la ciudad 
de Cozumel, donde se invierten 72.2 millones 
de pesos..

Finalmente, la comitiva se trasladó a la 
colonia Altamar, donde el gobernador 
Carlos Joaquín constató los trabajos de 
rehabilitación y activación del tanque de 
regulación de mil 500 metros cúbicos de 
capacidad de la colonia Altamar, cuyo tanque 
de agua potable garantiza el servicio óptimo 
para 8 mil 800 habitantes de la zona.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Inversión histórica en Cozumel: 
248.16 mdp para agua potable, 

drenaje y saneamiento

EN LA PLANTA DE TRATAMIENTO DE AGUAS RESIDUALES, SAN 
MIGUELITO, SE HAN CANALIZADO RECURSOS POR 57 MILLONES 

364 MIL 895 PESOS, EN DOS AÑOS.

EL TANQUE DE REGULACIÓN DE MIL 500 METROS CÚBICOS 
DE CAPACIDAD, DE LA COLONIA ALTAMAR, GARANTIZA AGUA 

POTABLE PARA 8 MIL 800 HABITANTES DE LA ZONA.
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La sesión de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación en torno a la 
constitucionalidad de la consulta 

popular planteada por el presidente 
López Obrador, me pareció un ejemplar 
ejercicio de ideas y contrapuntos 
políticos, legales, constitucionales, 
incluso más allá de la decisión final, 
tomada por el estrecho margen de seis 
votos contra cinco.

Creo que, en esencia, lo que proponía el ministro Luis María 
Aguilar era acertado. La pregunta de la consulta como 
estaba planteada violaba el marco constitucional. Pero lo 
que ocurrió ayer no fue una aprobación de la consulta a 
ciegas: se aprobó la consulta, pero el cambio de la pregunta 
modifica el sentido de la misma. La pregunta que se 
presentará es muy diferente a la original: “¿Estás de acuerdo 
o no en que se lleven a cabo las acciones pertinentes con 
apego al marco constitucional y legal para emprender un 
proceso de esclarecimiento de las decisiones políticas 
tomadas en los años pasados por los actores políticos, 
encaminado a garantizar la justicia  y los derechos de las 
posibles víctimas?”.

Por supuesto que el presidente López Obrador, cuya presión 
pública sobre la Corte y los ministros no ayuda en nada a 
entender el trabajo realizado y a respetar la autonomía de 
la propia institución judicial, logró un importante objetivo 
político de cara al próximo año electoral. Más allá de que 
se haya cambiado la pregunta y el sentido legal de la 
consulta, más allá, incluso, de que como está planteada la 
pregunta será prácticamente imposible hacer la respuesta 
vinculatoria, por supuesto que desde el Ejecutivo y los 
partidos que lo respaldan se usará electoralmente para 
fortalecer la narrativa presidencial sobre lo que llama el 
periodo neoliberal.

Entiendo la posición de la mayoría de los ministros que, 
como lo plantearon Arturo Zaldívar y Yasmín Esquivel, 
entienden que la consulta en sí misma, es un ejercicio 
para ampliar la democracia participativa, el objetivo de la 
reforma constitucional que implantó la posibilidad de las 
consultas populares. Pero no me queda claro cuáles son 
los límites de la misma, menos aún cuando se la quiere 
contraponer con la democracia representativa, que es el 
sistema de gobierno que nos hemos dado y por la cual se 
deben regir los actores políticos.

Existe un desafío a la democracia representativa en México 
y en muchos otros países (ahí está el ejemplo de Donald 

Trump) en una lógica que al final demerita 
el propio sistema democrático.

Nadie puede engañarse al respecto. 
Pero si no asumimos que en la Suprema 
Corte existe un espacio de debate, de 
confrontación de ideas y propuestas 
abierto, serio y civilizado, estamos 
perdiendo de vista la importancia que 

ese espacio y ese debate tienen en un país tremendamente 
polarizado, en el cual los agravios y los insultos han 
reemplazado buena parte del intercambio, la lucha de ideas 
y propuestas.

Entender todo desde la lógica de la confrontación y la 
polarización es el camino que terminará deteriorando, lo 
estamos viendo en muchos países y ahí está nuevamente 
el ejemplo de Estados Unidos, el sistema democrático. Y 
en ese ámbito de confrontación y polarización el papel de 
la Suprema Corte es cada vez más importante y desde ese 
ámbito se debe seguir apostando a tratar de encontrar un 
equilibrio que en el Ejecutivo y el Legislativo, en el propio 
juego político cotidiano se está perdiendo.

Muchas veces hemos dicho que el gobierno de los jueces, 
como le dicen en Brasil a la judicialización de la vida política, 
es lo que terminó llevando a un neofascista como Jair 
Bolsonaro al poder. No abona a la democracia. No se puede 
judicializar la vida política en forma constante y como 
carta de confrontación con los adversarios, sobre todo 
cuando vivimos en un país sumido en una gravísima crisis 
económica, de seguridad, de salud e incluso política. Nadie 
gana y todos perdemos apostando a tratar de reemplazar 
con acusaciones, demandas y amenazas judiciales o 
policiales, la verdadera lucha política, sobre todo porque 
los acusadores de hoy irremediablemente se convertirán 
en los acusados de mañana.

El desafío que tiene en ese ámbito la Suprema Corte es 
enorme. Nadie puede reemplazar el equilibrio que ella debe 
proporcionar a un sistema que en muchas ocasiones se 
tambalea por la propia acción de las autoridades. Insisto, 
se puede diferir con la decisión adoptada, pero no se puede 
negar que fue fruto de un trabajo serio y responsable donde 
no se terminó votando a ciegas como tantas veces lo hemos 
visto, por ejemplo, en el Congreso, en anteriores sexenios y 
por supuesto que también en éste.

Hay que apoyar a la Suprema Corte y sustraerla del clima 
de polarización existente. Es decisivo para el futuro político 
del país. No nos equivoquemos al respecto.

La Suprema Corte, 
el debate y el equilibrio

OPINIÓN OPINIÓN 

Por JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ

Para mi hija Valeria, 
por su cumpleaños 

y por la valentía
 con que afronta 

la  vida
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La infancia de una 
persona abarca 
desde los 0 hasta 
los 21 años. En 
este tiempo cada 
individuo pasa por 
la dependencia 
de la madre, del 
padre y de sus 
amigos.

Dentro de las herramientas que la 
Teoría Generacional ofrece como 
método para estudiar, analizar y 

deducir cómo evoluciona cada una de las 
diferentes generaciones está el conocer las 
circunstancias de la niñez de cada grupo de 
personas. 

La infancia de una persona abarca desde 
los 0 hasta los 21 años. En este tiempo cada 
individuo pasa por la dependencia de la madre, 
del padre y de sus amigos. La experiencia en 
el vientre materno y el nacimiento están en 
el inconsciente colectivo como una etapa de 
máxima plenitud seguida de un poderoso 
evento traumático de separación.
 
La memoria olvidada de la humanidad 
recuerda cómo en algún momento Adán y Eva 
fueron expulsados del Paraíso Terrenal para 
empezar a vivir en un mundo hostil y peligroso. 
Ahí empieza la vida, a partir de ese nacimiento. 
Un nuevo universo acaba de empezar a vivir. 
Las vivencias y las experiencias se empiezan a 
acumular para formar una personalidad única 
e irrepetible. Tras ese evento tan traumático 
empieza la infancia. La dependencia de la 
madre es fundamental para la sobrevivencia 
de este pequeño ser humano. Su mamá lo va 
a alimentar y abrazar. Recibir este amor tan 
hermoso lo hará una persona fuerte.

Alrededor de los 7 años el niño ya no puede 
seguir viviendo solo del amor de su madre y es 
obligación del padre sacarlo de la protección 
materna y empezar a enseñarle acerca de la 
vida. Es importante que el niño entienda que 
tiene que evolucionar para poder sobrevivir. 
Así comienzan los primeros retos de la 
existencia. El fin del amor de mamá es cuando 
las consecuencias de los actos ahora son del 
niño y ya no se pueden endosar. Este evento 
puede ser muy traumático, pero si el niño se 
queda eternamente al lado de la madre nunca 
será un adulto funcional.  

Y con el tiempo el niño se convierte en 
adolecente. A los 14 años ya ha empezado 
a descubrir el mundo, pero ahora debe de 
desarrollar sus habilidades sociales. Ahora su 
vida la debe enfocar en las relaciones con sus 
amigos. Esta última etapa de la niñez entrena 
al futuro adulto a encajar socialmente. Es 
motivo de preocupación ver cómo algunos 
jóvenes se aíslan por completo y se vuelven 

profundamente solitarios. Los papás no deben 
de sabotear el desarrollo social de sus hijos. 
También hay peligros como las drogas, los 
accidentes y las malas amistades.

Cuando la infancia y sus tres etapas se llevan 
de manera positiva el ahora adolecente 
entra con fuerza y confianza a la juventud. 
La infancia de la Generación X (México: 1960 
a 1982) fue de rápida maduración y con poco 
contacto con los adultos. Por el contrario, la 
Generación Millennial (México: 1983 a 2005) 
tuvo un nivel de maduración moderado y 
una relación con adultos también moderada. 
La gran lección que nos enseña la Teoría 
Generacional es que una sociedad que les 
falla a sus niños termina destruyéndose a sí 
misma. El México violento de hoy es producto 
de grandes errores educando a la niñez.

 Hoy demasiadas familias están rotas. Muchos 
niños crecen sin un papá, sin una mamá o 
sin amigos. Eso va a tener consecuencias 
graves para el México de la segunda mitad 
del siglo XXI. En un mundo ideal todos los 
niños mexicanos recibirán mucho amor 
de sus madres, educación de sus padres, 
amistad de sus compañeros y un ambiente 
social sin peligros. Lo más importante para 
que los niños se conviertan en adultos 
éticos, responsables y con un gran respeto 
a las instituciones mexicanas comienza con 
la educación temprana. Una vez más y sin 
reservas llegamos a la misma conclusión: 
Falta amor en la educación.

Mundo Generacional…
 La infancia como principal factor de 

desarrollo de las generaciones

OPINIÓN MUNDO GENERACIONAL 

Por Edwin Carcaño
Twitter: @ecarcanog
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Millie Bobby Brown es una de las estrellas 
adolescentes más importantes que 
tiene Hollywood en la actualidad. Desde 

su irrupción en Stranger Things la actriz de 
origen inglés, pero nacida en Málaga España, ha 
demostrado tener una buena dosis de carisma 
y un enorme talento actoral. Una combinación 
ganadora que poco a poco comienza ser 
aprovechada como elemento generador de 
taquilla por los estudios cinematográficos, pues 
está claro que se trata de un nombre sumamente 
identificado con el público joven pero también 
por personas mayores que se han enganchado 
con la nostálgica serie que protagoniza la joven 
en Netflix.

Para continuar con todo lo anterior y garantizar el 
crecimiento de la naciente estrella, la poderosa 
compañía de Streaming la pone al frente del 
reparto de una película que está pensada sin 
mayor pretensión que la de entretener pero que 
en varias de sus subtramas tiene elementos 
que la hacen adquirir una importante dimensión 
de actualidad. La película en cuestión es Enola 
Holmes. Un filme que narra la primera aventura de la 
hermana menor de uno de los personajes más importantes 
de la narrativa detectivesca: Sherlock Holmes. La película 
nos muestra a la más pequeña del Clan Holmes la 
cual es educada exclusivamente por su madre Eudoria 
(Helena Bonham – Carter), quien será el baluarte para 
que la niña desarrolle una personalidad independiente, 
completamente alejada a los estándares la Inglaterra 
decimonónica. Enola ha heredado el gen de la inteligencia 
que corre por su familia y lo va a desarrollar justo cuando 
su madre desaparece misteriosamente y regresan a su 
vida sus hermanos Sherlock (Henry Cavill) y Mycroft (Sam 
Caflin) para quienes la adolescente es prácticamente 
una extraña. Los hermanos deciden imponerle a la Joven 
Enola una educación destinada a convertirla en lo que la 
sociedad esperaba de una chica en aquellos años, pero 
el espíritu rebelde y la inteligencia de la joven la llevarán 
por otro camino tratando de resolver el misterio de la 
desaparición de su madre y ayudando al joven Marqués 
Tewkesbury (Louis Partridge) quien es perseguido por 
un asesino a sueldo que tratará de impedir su llegada al 
Parlamento Británico. 

La película dirigida por Harry Bradbeer se va a convertir 
una cinta de aventuras en la que la joven Enola irá poco 
a poco develando el misterio de la desaparición de su 
madre, al mismo tiempo que desarrollará capacidades 
detectivescas que la ayudarán en su cruzada. El personaje 
es interesante porque Enola irá descubriendo elementos 
que le permitirán empoderarse y generar una personalidad 
única, intensa e independiente. Ello la llevará incluso 
a desafiar a sus hermanos, particularmente a Sherlock 
quien en un principio mirará a la chica como un reflejo de 

si mismo para posteriormente darse cuenta que a pesar 
de las muchas cosas que tienen en común, Enola tiene una 
personalidad propia y una capacidad única pare enfrentarse 
a diversos peligros y resolver los misterios que éstos le van 
presentando. También vale la pena destacar la importancia 
que Bradbeer va a darle a la relación Madre – Hija, en la 
cual Eudoria decide preparar a su hija para enfrentarse con 
total libertad a un mundo que no entiende que una mujer 
pueda ser libre. Enola se convertirá en una revolucionaria 
por lo anterior, pero sin perder nunca la capacidad de 
cuestionar todo lo que la rodea incluso a las actitudes y 
decisiones que su Madre – a quien ama profundamente – 
va tomando a lo largo del filme. En ese sentido la película 
construye a una heroína que va adquiriendo conciencia de 
sus capacidades y como puede utilizarlas para enfrentar 
a las convenciones sociales que avasallan a las mujeres y 
que les impiden desarrollar todo su potencial. 

Es muy probable que muchas niñas y adolescentes miren 
la película por el hecho de que es protagonizada por Mille 
Bobby Brown. Gracias a ello se van a encontrar con un 
personaje que busca romper con los esquemas de las 
heroínas hollywoodenses, una chica dispuesta a ser ella 
misma y a enfrentarse a la vida generando sus propios 
esquemas en un ambiente de libertad. Si bien es cierto 
que el filme no deja de ser predecible y poco arriesgado en 
términos generales, es importante que personajes como 
Enola Holmes sean admirados por generaciones que vienen 
empujando para lograr que la mujer adquiera la relevancia, 
la libertad y la seguridad que siempre ha merecido y que el 
sistema patriarcal le ha negado. Enola Holmes quizá abra 
el camino para que esto sea una constante aún dentro del 
cine comercial dominado por Hollywood.  

Enola Holmes

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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